



AUTONOMIA

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETARO

Organo oficial de difusión del H. Consejo Universitario

Año 4, No. 23

SESION ORDINARIA DE CONSEJO

Mayo 23 de 1989

11.00 horas

Auditorio "Fernando Díaz Ramírez"

Centro Universitario

Cerro de las Campanas

Querétaro, Qro.

ORDEN DEL DIA:

- I. Lista de asistencia y declaración de quórum.
- II. Si procediere, aprobación del acta de la sesión ordinaria anterior de fecha abril 27 de 1989.
- III. Toma de protesta a nuevos consejeros.
- IV. Informes del señor Rector.
- V. Exámenes profesionales.
- VI. Revalidación de estudios.
- VII. Entrega de medalla por haber cumplido 25 años de servicio a la Universidad.
- VIII. Asuntos generales.

SESION EXTRAORDINARIA

Junio 2 de 1989

19.00 horas

Auditorio "Fernando Díaz Ramírez"

Centro Universitario

Cerro de las Campanas

Querétaro, Qro.

ORDEN DEL DIA:

- I. Lista de asistencia y declaración de quórum. (Art. 21 del Reglamento Interno del H. Consejo Universitario).
- II. Entrega del Premio "Alejandrina" al mejor trabajo de investigación, realizado en 1988.

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETARO

Directorio

Ing. Jesús Pérez Hermosillo *Rector* / Dr. Alejandro E. Obregón Alvarez
Secretario Académico / Dr. Salvador Ruelas Candelas *Secretario de*
Finanzas / I.Q.M. Luis Orlando Arcos y Rábago *Secretario Administrativo*

SUMARIO

I.	Lista de asistentes	2
II.	Aprobada sin modificaciones el acta del 27 de abril de 1989	3
III.	Toma de protesta a nuevos Consejeros	3
IV.	Informes del señor Rector	3
	● <i>Eventos académicos</i>	
	● <i>Deceso del Lic. Enrique Rabel, ex rector de la UAQ</i>	
	● <i>Se recibió cheque de la Fundación Kellogg</i>	
	● <i>Presupuesto universitario</i>	
	● <i>Nombramientos a maestros de la UAQ</i>	
	● <i>Convenios</i>	
	● <i>Publicaciones</i>	
	● <i>Proyectos de investigación enviados al Ejecutivo del Estado</i>	
	● <i>Invitación a eventos académicos</i>	
V.	Exámenes profesionales	4
VI.	Revalidación de estudios	5
VII.	Entrega de medalla por 25 años de servicio al Quím. Roberto Llaca Vázquez	5
VIII.	Asuntos generales	
	● <i>Aprobado el curso de Metalografía cuantitativa, con opción a titulación</i>	
	● <i>Solicitudes turnadas a la Comisión de Asuntos Académicos</i>	
	● <i>Oficio de Bachilleres en relación a cursos propedéuticos, turnado a la Comisión de Planeación</i>	
	● <i>El Sr. Rector, Ing. Jesús Pérez Hermosillo, reitera invitación a eventos académicos que mencionó en su informe.</i>	

Sesión ordinaria de Consejo
 Mayo 23 de 1989

I. Lista de asistentes

Ing. Jesús Pérez Hermosillo ✓
 Rector y Presidente del Consejo Universitario de la
 Universidad Autónoma de Querétaro

Dr. Alejandro E. Obregón Alvarez ✓
 Secretario Académico y Secretario del Consejo Universitario

Lic. José María Hernández Solís x
 Representante del Gobierno del Estado

Dr. Salvador Ruelas Candelas ✓
 Secretario de Finanzas

Mtro. Carlos Dorantes González ✓
 Coordinador del Área de Ciencias Sociales y Administrativas

Mtro. Francisco Perusquía Monroy ✓
 Coordinador del Área de Humanidades

Lic. Juan Carlos Aguillón Ramírez ✓
 Secretario General del S.U.P.A.U.A.Q.

Sra. Delia Ocegüera Ugalde ✓
 Secretaria General del S.T.E.U.A.Q.

Sr. Alfonso Sánchez Cázares ✓
 Presidente de la F.E.U.Q.

FACULTAD	DIRECTOR		CONSEJERO ACADEMICO		CONSEJERO ALUMNO	
Contaduría y Administración	C.P. José Sosa Padilla	✓	C.P. Salvador Plaza Leal	✓	Rocío Ruiz del Castillo	✓
Química	M. en C. Salvador Lecona Uribe	✓	Mtro. José Merced Esparza García	✓	Alma Nelly Ruiz Campos	x
Psicología	Mtro. M. Antonio Carrillo Pacheco	✓	Mtro. José López Salgado	✓	José Antonio Camacho Aguilar	✓
					Andrés Bibiano Correa Pacheco	✓
Derecho	Lic. Salvador Franco Sánchez	✓	Lic. Armando Pérez Núñez	x	Alejandra Cortez Heredia	✓
					En representación de	x
Ingeniería	Ing. José Luis Mendoza Cedillo	✓	M. en C. Antonio Sánchez Hernández	✓	Judith Ramírez Martínez	✓
					Hortencia Vallejo Vázquez	✓
ESCUELA					Enrique A. Crotte Castro	✓
Medicina	Dr. Carlos Alcocer Cuarón	✓	Dr. Jorge Concepción Vadillo	✓	Eduardo Rentería Ayala	✓
					Genaro Javier Moreno Porras	✓
Enfermería	Lic. en Enf. Ma. Eugenia Peñaloza S.	✓	Enf. Rosa María Hernández Piña	✓	José Juan Jiménez López	x
					José Gpe. Cabrera Cabrera	✓
Bachilleres	Ing. Salvador Guzmán Rodríguez	✓	Q.F.B. Consuelo Rubio Rubio	✓	Angélica Rangel Aguilar	✓
Bellas Artes	Profr. Adalberto Martínez Arias	✓	Profr. Luis Olvera Montañó	✓	David Parra Vargas	✓
					Bernardo Ramírez Cuevas	✓
Idiomas	Dr. Fco. Javier Vallejo Jáuregui	✓	Profra. Ana Arcelia Vélez Ramírez	✓	Francisco Velasco Pastrana	✓
					Raúl Rito Juárez	✓
					Roberto A. Soto Arredondo	✓

II. Aprobada sin modificaciones el acta del 27 de abril de 1989

III. Toma de protesta a nuevos consejeros

FACULTAD
Ingeniería

ESCUELA
Enfermería

CONSEJERO ALUMNO
Ricardo Morales Suárez ✓

Rosario Ordaz Vega ✓

IV. Informes del señor rector

● *Eventos académicos*

En días pasados tuvimos la agradable visita del Dr. Héctor Fix Zamudio, quien expuso la conferencia "El defensor de los derechos de los administrados", dentro del ciclo organizado por la División de Estudios Superiores de la Facultad de Derecho, denominado *Jornadas de Divulgación Constitucional*. El 4 de mayo estuvo con nosotros el Excmo. Señor Embajador de Italia, don Sergio Catanni, quien en la Escuela de Idiomas se mostró complacido por el adelanto de los estudiosos del idioma italiano, ofreció también la colaboración de su sede diplomática para los eventos que realice esta Escuela, especialmente en el área de italiano. El viernes 12 de mayo, y como parte de las conferencias previas a la entrega del premio periodístico *Manuel Buendía*, que haremos el próximo día 30 de mayo y en el que co-participamos con otras universidades del país, tuvimos la conferencia de la periodista Martha Anaya, colaboradora del Periódico *Excelsior* y quien estuvo acompañada por don Enrique Loubet, Director de *Revista de Revistas*. Están programadas para los viernes las visitas de otros distinguidos periodistas, hasta el 30 de mayo próximo. El 28 y 29 de abril se llevó a cabo el "Coloquio Interno sobre Experiencias Curriculares", y al que asistieron no solamente los directores de las facultades, escuelas y planteles, sino también maestros que han colaborado en los cambios de planes y programas de estudio o que coadyuven en la planeación de nuevas opciones curriculares. Fue un evento muy importante y en el que seguramente, una vez publicadas las memorias y las conclusiones, además de otros documentos conexos de este evento, habremos de obtener un mejor conocimiento de lo que hacemos y de lo que deberemos hacer en una de las principales tareas académicas de nuestra Universidad, como lo es la docencia. El pasado 19 de mayo dio inicio el "Primer Encuentro Nacional de Teatro Universitario", como parte de los festejos del XXX Aniversario de nuestro grupo teatral Cómicos de la Legua. En días pasados, acompañamos a los estudiantes de la carrera Técnica en Cooperativismo y a sus maestros, en el inicio de su Semana Cultural. En igual forma el día de ayer, estuvimos en la inauguración de la "Primera Semana de ANFECA", que con motivo de los XXX años de la fundación de esta asociación ha organizado nuestra Facultad de Contaduría y Administración.

● *Deceso del Lic. Enrique Rabell Trejo ex rector de la UAQ*

Después de una larga y penosa enfermedad, falleció el Lic. Enrique Rabell Trejo, quien fuera rector en los años 1967 y 1968. Antes, en su natal Cadereyta, había sido maestro rural y con un esfuerzo digno de encomio, logró terminar su carrera de Derecho, siendo uno de sus sinodales el Lic. Agapito Pozo, quien también fuera rector de nuestra Institución. Después de ocupar diversos cargos públicos y de haber sido nuestro cuarto rector, todavía siguió siendo maestro de la UNAM, donde fue objeto de un homenaje parecido al que hace dos años nuestra Universidad le rindiera como Maestro Emérito. Un recuerdo a quien fuera ejemplar maestro; quien hasta que la enfermedad le rindió, siempre pensó más en los demás que en sí mismo.

● *Se recibió cheque de la Fundación Kellogg*

Recibimos ya el primer cheque de la Fundación Kellogg, por 127,500 dólares, de un total de 232,550 ofrecidos en el término de tres años. Como lo informé anteriormente, estas cantidades, más las que ya hemos invertido nosotros mismos, son para el programa de investigación y de servicio que llevamos a cabo en Santa Bárbara, Municipio de Villa Corregidora.

● *Presupuesto universitario*

La Secretaría de Educación Pública, nos anunció que ha destinado una partida extraordinaria de 560 millones de pesos, que se viene a sumar al llamado presupuesto "irreductible". Esta cantidad está destinada al gasto corriente. También nos anunció la posibilidad de poder contar con 24 plazas entre maestros y personal administrativo, lo cual puede ser visto con optimismo, aunque de ninguna manera responde a las expectativas de crecimiento que requieren nuestras diversas dependencias.

● *Nombramientos a maestros de la UAQ*

A tenor del aumento de plazas otorgado por la SEP, mediante el apoyo y consulta de los directores y en respeto absoluto

al Contrato Colectivo, se extendieron diez nombramientos de maestros de tiempo completo y uno de medio tiempo, después de haber estudiado los expedientes, tomando en cuenta no solamente su antigüedad, sino también su capacidad, su grado académico y cariño por nuestra Casa de Estudios. Felicidades a todos ellos y nuestro reconocimiento por su entrega.

● *Convenios*

En visita al campus de San Juan del Río y después de una agradable convivencia con los estudiantes de Ingeniería Electromecánica, firmamos un convenio general con dicho Municipio, a través de su presidente, el Mtro. Jaime Nieto Ramírez. Si bien ya se están llevando a cabo diversas acciones de ese Municipio, hacía falta formalizar nuestro compromiso de apoyo para el rescate de las zonas arqueológicas —a cargo del Mtro. Juan Carlos Saint Charles-Zetina—, de asesoría para el Museo de la Santa Vera Cruz a través de nuestros investigadores, antropólogos e historiadores; así como las diversas acciones que las extensiones de Bellas Artes, Ingeniería y Contaduría y Administración tienen contempladas en sus planes académicos y de servicio a la comunidad. Destaca también el convenio firmado con el Centro de Investigaciones Matemáticas de Guanajuato; es probable que el próximo jueves en ocasión del Tercer Simposio sobre Nutrición “Salvador Zubirán”, al que asistirá el Dr. Jesús Kumate Rodríguez, actual Secretario de Salud, se firme otro en adición al convenio general ya firmado con la Secretaría de Salud. En igual forma, aprovechando que el Dr. José Sarukhán Kermez, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, ha ofrecido venir el próximo 30 de mayo, es posible que se ratifique el convenio de intercambio académico que normalmente hacemos con la UNAM. Esto se haría en el transcurso de la mañana y ya por la tarde estaría presente en la entrega del Premio Nacional de Periodismo “Manuel Buendía”.

● *Publicaciones*

En días pasados se presentaron: la Revista “Avances” de la Dirección General de los Centros de Investigación, que pretende ser un instrumento ágil de información acerca de los diferentes proyectos de investigación que se realizan en nuestras dependencias. Igualmente, la Revista “Psicología y Sociedad”, que recoge los artículos de maestros de la Facultad de Psicología y que ha llegado a su número 6, con una calidad indiscutible. Asimismo, se presentó el libro “Los pequeños nómadas de la ciudad”, de la Mtra. Marta Eugenia García Ugarte, quien se hizo acreedora al Premio “Alejandrina 1988”. Tanto este libro como el del Mtro. Jaime Nieto Ramírez, “Desarrollo Rural en Querétaro”, y que también fuera el primer trabajo ganador de ese premio, fueron presentados en la Ciudad de San Juan del Río, bajo el patrocinio de la Extensión de la Escuela de Bellas Artes.

● *Proyectos de investigación enviados al Ejecutivo del Estado*

El pasado viernes, se presentó al Sr. Gobernador, un paquete de varios proyectos de investigación, algunos de ellos ya en

proceso y otros totalmente nuevos, con el afán de obtener financiamientos extraordinarios a través del propio Gobierno del Estado, y de otras dependencias estatales y federales que que ayudan en el área de investigación. Destacan por su importancia el PROPAC, que es un programa de Maestría en Alimentos Regional, en donde están incluidos Michoacán, Guanajuato, San Luis Potosí y obviamente nosotros, a través de la Facultad de Química, así como los que se refieren a investigaciones hidrológicas emprendidas por la Facultad de Ingeniería y el CEACA.

Esperamos obtener una respuesta favorable, sobre todo tomando en cuenta que hemos informado también al Sr. Gobernador, Lic. Mariano Palacios Alcocer, sobre la terminación de otros proyectos apoyados por el Estado, como es el de 6K-Impacto ambiental y condiciones de vida de los habitantes del semi-desierto queretano (proyecto que fue aprobado por la Secretaría de Programación y Presupuesto Estatal y Federal y que realizamos conjuntamente con la Universidad Autónoma Metropolitana), así como los dos primeros tomos de una investigación denominada: “Historia de la cuestión agraria en Querétaro”, investigación llevada a cabo con el financiamiento del Gobierno del Estado y en colaboración con el CEHAM (Centro de Estudios Históricos del Agrarismo en México), que dirige la Dra. Carlota Botey.

● *Invitación a eventos académicos*

El día de mañana habremos de inaugurar el “Quinto seminario en torno al Quinto Centenario de la Conquista de América”, que con el tema general *Esclavitud y liberación*, se efectuará en esta Sala de Consejo. Este evento es propiciado por la Universidad Autónoma Metropolitana, Plaza y Valdez Editores y nuestra Universidad; quiero destacar aquí la participación de don Silvio Zavala, eminente historiador mexicano.

Como ya lo mencioné anteriormente, el jueves próximo tendrá lugar el “Tercer Simposio sobre Nutrición” y, el viernes a las 12.00 horas la visita del Embajador de Cuba, Sr. José Fernández de Cosío, acompañado por el Sr. Gobernador del Estado, Lic. Mariano Palacios Alcocer.

Finalmente, quiero comentarles que sigue en curso la Muestra de Teatro Universitario, según el programa que todos ustedes han visto en desplegados y carteles, y les reitero la invitación a la entrega del Premio Nacional de Periodismo “Manuel Buendía”, que habrá de celebrarse el 30 de mayo.

V. Exámenes profesionales

El H. Consejo Universitario con base en el dictamen del Consejo de Estudios de Posgrado y de los Consejos Académicos de las distintas facultades y escuelas, emitió acuerdos de examen profesional favorables a las siguientes personas:

CONSEJO DE ESTUDIOS DE POSGRADO
MAESTRIA EN DOCENCIA DE LAS MATEMATICAS:
María Herlinda Sánchez Trejo

MAESTRIA EN FORMACION DE PERSONAL ACADEMICO
UNIVERSITARIO PARA LA DOCENCIA Y LA INVESTIGACION

EDUCATIVA:

Teresita Guadalupe Alicia Pérez de León Beraud

**FACULTAD DE CONTADURIA Y ADMINISTRACION
CONTADOR PUBLICO:**

Carmelo Enrique Alvarez Cadena
José Antonio Aguillón Aguilar
Patricia Aguilar Martínez
Adela Arcos Rivera
Daniel Castañón Ramírez
Ma. Angélica Coria Silva
Margarita Girón Soriano
María Edit Beatriz González Reyes
Sergio García Maldonado
Angel Ledesma López
Norma Mejía Lira
Jaqueline Carolina Montes Bravo
Jaime Piña Gervasio
Juana Xicoténcatl Pérez
José Francisco Guadalupe Ramírez Rivera
María Joaquina Amaya Orozco
Lilia Silvia Arredondo Huerta

LICENCIADO EN ADMINISTRACION:

Víctor Manuel Arzate Hernández
J. Luz Campos Lara
Juan Carlos Gallardo Echavarrri
José Luis Gavidia Arteaga
Ernesto Hernández Ríos
Linda Ledesma García
Eduardo Pérez Martínez
Alexandra Procel Vidal
Ma. del Carmen Simroth Núñez
Leonardo Villagrán Hernández

FACULTAD DE QUIMICA

QUIMICO BIOLOGO:

Silvia Susana Zamora Velázquez

QUIMICO EN ALIMENTOS:

Blanca Isabel Maldonado Guevara

FACULTAD DE PSICOLOGIA

LICENCIADO EN PSICOLOGIA:

María del Consuelo Fuentes Ayala
Patricia Licona Ramírez
Rosario Alicia Martínez Hernández
José Luis Pérez Baeza
Braulia Ramírez Palma
Jorge Alberto González González

FACULTAD DE DERECHO

LICENCIADO EN DERECHO:

María Leticia Alvarado Rodríguez
Carolina del Carmen Frías Loarca
María Elena Ortega Alcocer
Virginia Ortiz Arana
Isidro Javier Rivera Morales

José Pueblito Salinas Baeza

Fernando Arturo Sánchez Cabrera

FACULTAD DE INGENIERIA

INGENIERO CIVIL:

José Luis Alcántara Obregón

ESCUELA DE MEDICINA

MEDICO GENERAL:

Alma Rosa Alcántara Obregón
Martha del Carmen Bárcenas Hernández
Juan José Barrera Alfaro
Marisela Jaqueline Domínguez Nieves
Francisco Gracia Ruiz
Arturo Godínez Navarro
Pedro Hugo Guerrero Orduña
Ana María Ibarra Rangel
Ma. de los Angeles Mata Chávez
José Raúl Mendoza Velázquez
Blanca Elva Morales Luna
Edith Padilla Guerrero
Ofelia Ramírez León
Silvia Rodríguez Cervantes
María Esther Santillán Orgas
José Tovar López

ESCUELA DE ENFERMERIA

ENFERMERO (A) GENERAL:

Gloria Garibay Rico
Alicia Juárez García
Susana Angélica Dorantes Gómez
Ma. Verónica Cedillo Sosa
Adriana Pacheco Esguerra
Carlos Maya Díaz
Jorge Maya Díaz
Ma. del Socorro Herrera Arias
María Raquel Salazar Maldonado
Alma Delia Ramírez Salinas
Ma. Magdalena Ortega Sariñana
María Susana García García
Griselda Martínez Flores

VI. Revalidación de estudios

Con base en el dictamen del Consejo Académico de la Escuela de Bachilleres, el H. Consejo Universitario emitió acuerdos de revalidación de estudios en favor de las siguientes personas:

Rossina Escobar Acosta
Guillermo Perrusquía García
José Carlos Suárez Robles

**VII. Entrega de medalla por 25 años de servicio
al Quím. Roberto Llaca Vázquez**

Como un homenaje a nombre de toda la comunidad universitaria, el Químico Roberto Llaca Vázquez, recibió de manos

del señor Rector, Ing. Jesús Pérez Hermosillo, la Medalla a la que se hizo acreedor por sus 25 años de esfuerzo y entrega a la Universidad Autónoma de Querétaro.

Una vez que el Quím. Roberto Llaca Vázquez, recibió de parte del señor Rector, la medalla por sus 25 años de servicio, intervino manifestando: "En primer término quiero agradecer a la Universidad que me haya soportado tanto tiempo. En realidad el quehacer docente requiere mucho esfuerzo, mucha dedicación. Me parece que si bien no es un trabajo al que socialmente se aspire a tener grandes satisfactores de carácter material, estoy consciente de que sí tiene muchas satisfacciones de carácter emotivo y espiritual. Si bien es cierto que el apostolado de la educación ya no funciona en estos días, la realidad es que el quehacer educativo es un compromiso de todos nosotros y me parece que la comunidad universitaria debe de estar consciente del compromiso que hemos adquirido. Quiero agradecer este reconocimiento a las autoridades universitarias porque me han permitido el desarrollo de esta labor académica y han permitido a su servidor desempeñarse profesionalmente. Muchas gracias".

VIII. Asuntos generales

• *Aprobado el curso con opción a titulación* Metalografía cuantitativa

Enterado de su contenido, el H. Consejo Universitario tuvo a bien aprobar la impartición del Curso con Opción a Titulación, que para los alumnos del Area de Metalurgia y con el tema "Metalografía cuantitativa", propone la Facultad de Química, quedando autorizados para cursarlo los siguientes alumnos:

Eduardo Baeza García
Alvaro Campos Guillén
Mario Jorge de la O Ruiz
María del Rosario de los Santos Méndez
Mario Durán Barrón
Héctor García Moreno
Griselda González Palmerin
Florentino Palomares González
Martín Rodríguez Pérez
Manuel Silva López
Jesús Mauricio Tello Rico

• *Solicitudes turnadas a la Comisión de* *Asuntos Académicos*

FACULTAD DE PSICOLOGIA
María Elena Medina Zárate
Guadalupe Mejía Garcés
Graciela Córdoba Muñoz
María del Consuelo Torres Ortega
Ma. del Carmen Jiménez Santos
Humbelina Llamas Pérez
Ma. de la Luz López Romero

Antonio Zapién Maciel
Lydia Díaz Hernández
Nancy García López
Mariela Gómez Meza
Angelina Luna García
Elizabeth Martínez Dueñas
Guillermo Avila Rodríguez
Ma. Concepción Vega Márquez
Amparo Peralta Bengochea
Verónica Sánchez Bernal
Raúl Moisés Maldonado Valdez
Luis Granados Dávila
Juan Carlos Manríquez Hernández
Ma. Sanjuana Sánchez García
Martha Adriana Vargas Sánchez
Paula Patricia Pérez Villalpando
Mayra Ofelia Padrón Leyva
Judith Ramírez Martínez
Yolanda María Meléndez Hernández
Luz María Alejandra Garfias Vargas
Gabriela Pérez Díaz
Mauricio Ortiz Sánchez
Silvia Bertha Alcaraz Granados
María del Carmen Cerón Donnadieu
Adriana Artemisa Amezcua Ornelas
María Reséndiz Echavarría
María de Lourdes Amarillas García
Ma. de la Luz Hernández Guevara

PLANTEL DE SOCIOLOGIA Sara Gabriela Alvarado Silva

FACULTAD DE DERECHO
Francisco Gómez y Arreguín
Tamara Maricela Fernández Carmona
Martha Olmos Vargas

ESCUELA DE MEDICINA Lourdes Rodríguez Ríos

ESCUELA DE BACHILLERES
Ana Luisa Mondragón Guillén
Elizabeth Uribe Camacho
Oscar Avendaño León

• *Oficio de Bachilleres en relación a cursos* *propedéuticos, turnado a la Comisión de* *Planeación*

• *El Sr. Rector, Ing. Jesús Pérez Hermosillo, reitera* *invitación a eventos académicos que mencionó* *dentro de sus informes*

Se dió por concluida la sesión siendo las once con cuarenta minutos del día 23 de mayo de mil novecientos ochenta y nueve.

SUMARIO

- | | | |
|-----|--|---|
| I. | Lista de asistentes | 8 |
| II. | Entrega del Premio "Alejandrina", 1989 | 9 |
- *Intervención del Ing. Jesús Pérez Hermosillo, Rector de esta Casa de Estudios*
 - *Palabras del Dr. Octavio S. Mondragón Guerra, Presidente del Fideicomiso "Alejandrina Gaytán de Mondragón"*
 - *Acto solemne de entrega de premios*
 - *Palabras de la Lic. Reina Moguel Viveros, quien fue distinguida con el Premio "Alejandrina", 1989*
 - *Mensaje del Lic. Mariano Palacios Alcocer, Gobernador Constitucional del Estado de Querétaro*

Sesión extraordinaria de Consejo
Junio 2 de 1989

I. Lista de asistentes

Ing. Jesús Pérez Hermosillo <i>Rector y Presidente del Consejo Universitario de la Universidad Autónoma de Querétaro</i>	✓
Dr. Alejandro E. Obregón Alvarez <i>Secretario Académico y Secretario del Consejo Universitario</i>	✓
Lic. José María Hernández Solís <i>Representante del Gobierno del Estado</i>	x
Dr. Salvador Ruelas Candelas <i>Secretario de Finanzas</i>	✓
Mtro. Carlos Dorantes González <i>Coordinador del Area de Ciencias Sociales y Administrativas</i>	✓
Mtro. Francisco Perusquía Monroy <i>Coordinador del Area de Humanidades</i>	✓
Lic. Juan Carlos Aguillón Ramírez <i>Secretario General del S.U.P.A.U.A.Q.</i>	✓
Sra. Delia Ocegüera Ugalde <i>Secretaria General del S.T.E.U.A.Q.</i>	✓
Sr. Alfonso Sánchez Cázares <i>Presidente de la F.E.U.Q.</i>	✓

FACULTAD	DIRECTOR		CONSEJERO ACADEMICO		CONSEJERO ALUMNO	
<i>Contaduría y Administración</i>	C.P. José Sosa Padilla	✓	C.P. Salvador Plaza Leal	✓	Rocío Ruiz del Castillo	✓
<i>Química</i>	M. en C. Salvador Lecona Uribe	✓	Mtro. José Merced Esparza García	✓	Alma Nelly Ruiz Campos	✓
<i>Psicología</i>	Mtro. M. Antonio Carrillo Pacheco	✓	Mtro. José López Salgado	✓	Roberto Ortiz Fonseca	✓
<i>Derecho</i>	Lic. Salvador Franco Sánchez	✓	Lic. Armando Pérez Núñez	✓	En representación de José Antonio Camacho Aguilar	✓
<i>Ingeniería</i>	Ing. José Luis Mendoza Cedillo	✓	M. en C. Antonio Sánchez Hernández	✓	Andrés Bibiano Correa Pacheco	✓
ESCUELA						
<i>Medicina</i>	Dr. Carlos Alcocer Cuarón	✓	Dr. Jorge Concepción Vadillo	✓	Judith Ramírez Martínez	✓
<i>Enfermería</i>	Lic. en Enf. Ma. Eugenia Peñalosa S.	✓	Enf. Rosa María Hernández Piña	✓	Hortencia Vallejo Vázquez	✓
<i>Bachilleres</i>	Ing. Salvador Guzmán Rodríguez	✓	Q.F.B. Consuelo Rubio Rubio	✓	Enrique A. Crotte Castro	✓
<i>Bellas Artes</i>	Profr. Adalberto Martínez Arias	✓	Profr. Luis Olvera Montaña	✓	Eduardo Rentería Ayala	✓
<i>Idiomas</i>	Dr. Fco. Javier Vallejo Jáuregui	✓	Profra. Ana Arcelia Vélez Ramírez	✓	Genaro Javier Moreno Porras	✓
					Joel Orozco Castellanos	✓
					José Juan Jiménez López	✓
					José Gpe. Cabrera Cabrera	✓
					Angélica Rangel	✓
					Rosario Ordaz Vega	✓
					David Parra Vargas	✓
					Bernardo Ramírez Cuevas	✓
					Francisco Velasco Pastrana	✓
					Raúl Rito Juárez	✓
					Roberto A. Soto Arredondo	✓

Invitados especiales

LIC. MARIANO PALACIOS ALCOCER
Gobernador Constitucional del Estado de Querétaro

LIC. MANUEL CAMACHO SOLIS
Regente del Departamento del Distrito Federal

LIC. BRAULIO GUERRA MALO
Presidente Municipal del Estado de Querétaro

DR. OCTAVIO S. MONDRAGON GUERRA
Presidente del Fideicomiso "Alejandrina"

DR. JORGE FONSECA GARCIA
Delegado Regional de CONACYT

DR. GABRIEL SIADE BARQUET
Director General del CONCYTEQ

M. en C. CARLOS CAMPILLO SANABRIA
Director de Investigación de la UAQ

II. Entrega del Premio "Alejandrina", 1989

- *Intervención del Ing. Jesús Pérez Hermosillo, Rector de esta Casa de Estudios*

El evento que hoy nos reúne es eminentemente académico, pues la Universidad moderna tiene, como tarea fundamental, el servicio social a la comunidad a la que pertenece; este servicio se hace patente a través del quehacer esencial de la docencia, de la investigación y de la extensión. Es por ello que nuestra Ley Orgánica, en su artículo 6, fracción IIa., nos conmina a "organizar y desarrollar actividades de investigación humanística y científica, atendiendo primordialmente a los problemas estatales, regionales y nacionales".

Así lo dice el propio Sr. Presidente, Lic. Carlos Salinas de Gortari, en la presentación del Plan Nacional de Desarrollo 1989-1994, cuando afirma: "El Plan prevé atender las demandas prioritarias del bienestar social, aquéllas que afectan directamente el nivel de vida de las mayorías: la seguridad pública, la educación, la asistencia y la salud, la alimentación, la vivienda, la disponibilidad de servicios, el acceso y creación de la cultura, el deporte y el esparcimiento. El reto de la educación es de congruencia con el desarrollo nacional. Se debe, por ello, elevar la calidad de los contenidos que transmite y los métodos que utiliza; vincular sus partes entre sí y con el aparato productivo; equipar y ampliar la infraestructura educativa e incorporar a los padres de familia, a las comunidades, a los sectores, en su desarrollo. Necesitamos ampliar el aprecio por una cultura científica y tecnológica entre los mexicanos, en las escuelas y universidades, en las empresas, en los centros de investigación. Los talentos los tenemos: démosles oportunidad de florecer. Contar con mexicanos educados, nacionalistas, aptos, sensibles a la cultura y solidarios es la gran tarea de la Nación. Un magisterio nacional renovado, mejor capacitado, con mejores condiciones de vida será, fiel a su tradición, su mejor plataforma al futuro...". Esta referencia del Sr. Presidente a la educación, como

una de las preocupaciones fundamentales en el cambio social que se quiere y que ya se está dando en México, viene a ser corroborado en todas las escuelas del país, desde los jardines de niños hasta los institutos tecnológicos y las universidades. Porque es en la escuela donde se pueden gestar las nuevas actitudes que requiere el mexicano; donde se renueva el pensamiento que precede a la acción; donde se instruye, educa y capacita a las nuevas generaciones, aquéllas que continuarán la construcción de un nuevo país que nosotros hemos iniciado y que seguiremos impulsando hasta que seamos sustituidos por los jóvenes profesionistas y ciudadanos productivos que ahora se forman en todos los espacios educativos de México.

Con mucho orgullo, orgullo de universitario, puedo decir que en la Universidad Autónoma de Querétaro, desde su fundación, se ha venido gestando y consolidando este espíritu constructivo, nacionalista y solidario con las mejores causas de México y de Querétaro. El Dr. Octavio S. Mondragón, ex gobernador de nuestro Estado y fundador de su máxima casa de estudios, supo dar, con los eminentes maestros que forman parte ya de nuestra historia, el impulso definitivo a nuestra institución educativa, pero, no conforme con ese impulso inicial, ha querido algo más para la Universidad de su estado natal.

Efectivamente, con la entrega que hoy realizamos del Premio "Alejandrina" a la mejor investigación realizada en 1988, estamos cumpliendo cinco entregas similares a otros tantos trabajos de investigación realizados en Querétaro y bajo los auspicios del Fideicomiso que lleva el nombre de la señora que fue la esposa y primera dama del Estado cuando el Dr. Mondragón fungió como gobernador.

Estimular la investigación y premiarla, no es una moda pasajera, sino una necesidad inaplazable para el desarrollo del país: necesitamos de nuevas tecnologías en el campo y en la industria, en el uso de nuestros recursos naturales y para resolver los problemas sociales que conlleva el desarrollo; requerimos, por otro lado, estar al tanto de los problemas del campo y de la ciudad, del barrio y de la fábrica, así como de las nuevas aplicaciones de los medios de información y comunicación. Porque, como Universidad, no solamente debemos de estar al tanto de los nuevos conocimientos para poder transmitirlos o desarrollarlos en nuestros centros de investigación, sino prever que, la ciencia requiere de otras disciplinas que le den un sentido humanístico y social al desarrollo técnico, que permitan preparar a nuestros estudiantes para resolver problemas de la realidad campesina y urbana, familiar e individual, porque lo que importa en primero y en último término, es la persona humana que está por detrás de la innovación técnica y para quien, en realidad, hacemos cualquier investigación.

De ahí que, entre los premios "Alejandrina" que han precedido al presente, lo mismo se haya premiado una investigación rural que una investigación de índole artística e histórica; alguna indagación sobre los medios de comunicación, que investigaciones que tienen que ver con la contaminación ambiental o, como la del año pasado, que trató el lacerante problema de la niñez abandonada. En la investigación que hoy se premia, vuelven a tocarse problemas de la industria, pero desde un punto de vista distinto al que los sociólogos o los antropólogos sociales nos tienen acostumbrados. De su contenido y alcances teóricos y prácticos, nos hablará la propia autora premiada.

Yo solamente quiero resaltar que la Universidad Autónoma de Querétaro está abierta a todas las corrientes de pen-

samiento y que la libertad de cátedra e investigación no son letra muerta o un bello propósito en nuestros documentos que enmarcan legal y académicamente a nuestra Institución: son una realidad vigente, cotidiana, en nuestras aulas y laboratorios, en nuestros centros de investigación, que se constata en la experiencias de campo y de servicio social, en las publicaciones que dan cuenta de nuestro trabajo, ya que esta libertad forma parte irrenunciable de la filosofía que fundamenta cada una de nuestras acciones universitarias. Inclusive, constatable en el acucioso análisis del jurado de este premio, ya que ni el Dr. Mondragón, ni ninguna otra autoridad universitaria, una vez designado el jurado, interfieren con el análisis, discusión de contenidos, ni el acuerdo y dictamen final al que llegan.

Igualmente, quiero resaltar, como parte ya elemental de nuestra Casa de Estudios, la generosidad del Dr. Octavio S. Mondragón, quien no solamente es uno de los fundadores de la Universidad Autónoma de Querétaro, sino que, auténticamente preocupado por su futuro, ha previsto que el Fideicomiso por él instituido, además de premiar a los investigadores, tenga un capital acumulativo y cuyos intereses, aseguren una mayor holgura económica y financiera para la Universidad. Obviamente que este propósito fundamental, en la perspectiva de una auténtica autonomía académica que, sin la económica, no ofrece sino precarias formas de objetivación, por lo que el Fideicomiso habrá de ser cuidadosamente velado, incrementado, invertido y usado, conforme a los deseos dispuestos por su impulsor y principal donador, el Dr. Octavio S. Mondragón. Pero también concurren, con sus donativos, eminentes personalidades de Querétaro, hombres de empresa, amigos y ex alumnos de la Universidad, autoridades estatales y municipales.

Agradezco, como dije al principio, la deferencia con la que, cada año, nos acompañan en esta Sesión Extraordinaria del Consejo Universitario y en la que, como único punto a tratar, se entrega el Premio "Alejandrina", consistente en un cheque en efectivo, medalla y diploma. Pero este año, también se entregan dos menciones honoríficas, a sendos trabajos de investigación que, el jurado, consideró merecedores de tal distinción. Asimismo, se vuelve a entregar, como en 1986 y 1987, la "Copa Alejandrina" y que también es un deseo del Dr. Mondragón como una manera de estimular el deporte, actividad sana y que estimula al joven estudiante a ser mejor mediante la competencia y el espíritu de grupo ejercitado en las canchas de juego.

Honorable Consejo Universitario; honorable presidium; amables asistentes a esta sesión académica: acciones como la que hoy nos motiva y congrega, deben llevarnos a tener más fe en nosotros mismos, como integrantes de una nación vigorosa y sana, como personas nacidas y educadas en una entidad federativa que es el entrecruzamiento de toda la historia nacional, como personas y como universitarios, ligados afectivamente y con nuestro trabajo, en la tarea común de ser cada vez mejores mediante la VERDAD y con el HONOR, tal como lo proclama nuestro lema. Muchas gracias.

- *Palabras del Dr. Octavio S. Mondragón Guerra
Presidente del Fideicomiso "Alejandrina Gaitán
de Mondragón"*

Nuevamente reitero mi agradecimiento al señor Gobernador Constitucional del Estado, al señor Presidente Municipal de

Querétaro y al señor Rector de la Universidad Autónoma de Querétaro, por la eficaz ayuda y decidido apoyo que han dado para el desarrollo de las actividades de la Fundación Alejandrina Gaitán de Mondragón. Asimismo, agradezco la presencia del señor Lic. Manuel Camacho Solís, Regente de la Ciudad de México, cuya presencia me estimula y me honra; agradezco también la presencia de mis compañeros de armas a cuyo frente se encuentra el señor general Brigadier, Jefe de la Décimo Séptima Zona Militar, Luis Angel Fuentes Alvarez, así como de profesores, alumnos y demás miembros en este acto académico.

La Fundación, como ya lo he mencionado en ocasiones anteriores, en sus ya cinco años de existencia, tiene como propósitos fundamentales: el fomento y estímulo a la investigación científica, el fomento del deporte en la juventud y, como meta distante, la autonomía económica de la Universidad.

La Universidad Autónoma de Querétaro es el centro cultural más importante en el Estado y debemos preservarla, desarrollarla y enriquecerla, no solamente por la comunidad universitaria, sino por todo el pueblo de Querétaro; tratando de que su prestigio y su excelencia académica constituyan un timbre de gloria para los egresados de ella y sus títulos al mérito más codiciado.

El señor Presidente de la República, licenciado Carlos Salinas de Gortari, en fecha reciente dijo, con clara visión de estadista, que destinaría partidas extraordinarias para el fomento y apoyo a la investigación, y yo pido a los queretanos y a los que han radicado en Querétaro su vida y sus negocios, que secundemos al señor Presidente en su propósito y hagamos que Querétaro se distinga por su esfuerzo en lograr para las futuras generaciones un país más culto, más próspero y más rico.

La Fundación desea darle al deporte su real importancia social, convertirlo en una tarea formativa en lo físico y en lo intelectual, tratando de apartar a los jóvenes del vicio y la pereza y acostumarlos a afrontar los problemas de la vida con valor y optimismo. La Fundación entrega hoy, como premio al mejor trabajo de investigación, la medalla Alejandrina y dos millones de pesos; y al equipo deportivo triunfador la posesión temporal de la Copa Alejandrina y cien mil pesos. Quedan en inversiones productivas algo más de setenta millones de pesos.

Las corrientes científicas y tecnológicas tienen, cada vez más, un importante componente universal, y por lo tanto, no podemos concebir, en nuestros días, una universidad que se limite a sus muros y, por ello, la Fundación ofrece para el año próximo, la medalla Alejandrina y tres millones de pesos al mejor trabajo de investigación científica; y trescientos mil pesos, además de la posesión temporal de la copa Alejandrina, al equipo deportivo triunfador.

Es indiscutible que los propósitos de la Fundación son de suma importancia y de máximo interés nacional; pero es evidente que el esfuerzo de un hombre solo tiene, necesariamente, que ser modesto; por lo que solicito de todos su ayuda y colaboración y así poder ofrecer resultados más extensos y fecundos. La Secretaría de Finanzas de la Universidad recibirá sus aportaciones a la Fundación y otorgará el recibo oficial correspondiente, el cual será deducible de los ingresos.

La investigación científica, tecnológica y humanística, siempre ha dado asombrosos resultados para el progreso y bienestar de la humanidad; pero el mundo moderno se ha lle-

nado de problemas, por lo que, hoy más que nunca, hay que encontrar fórmulas para que nuestros hijos y las futuras generaciones puedan vivir en un mundo de paz, de salud y de justicia social; pero hay que hacerlo ya, hay que hacerlo hoy, porque mañana... puede ser tarde.

- *Mensaje del Lic. Mariano Palacios Alcocer, Gobernador Constitucional del Estado de Querétaro*

Solamente para expresar a nombre del pueblo y el Gobierno de Querétaro, nuestro reconocimiento al trabajo que la Universidad Autónoma de Querétaro, viene intensificando cada día en materia de investigación científica y humanística, y haciéndonos eco al llamado del Presidente de la República, Lic. Carlos Salinas de Gortari, a la conminación que hoy nos hace el Dr. Mondragón, quisiera comunicar el acuerdo relativo a que con un apoyo especial del Gobierno del Estado vamos a duplicar la cantidad que actualmente tiene el Fideicomiso Alejandrina con el propósito de que los trabajos de investigación puedan tener el carácter premial que esta Institución les ha reconocido. Ojalá con esta muestra de disposición y solidaridad, que a nombre del pueblo hace su gobierno, otros sectores de la población se solidaricen y pueda incrementarse el reconocimiento social y universitario a quienes crean los nuevos conocimientos a través de la investigación.

- *Acto solemne de entrega de premios*

La Lic. Reina Moguel Viveros, autora del trabajo intitulado *Comunidad y fábrica*, recibió la medalla, premio en efectivo y diploma, a los que se hizo acreedora.

Asimismo, acatando la decisión del jurado se hace entrega de las siguientes Menciones Honoríficas: al M. en I. Luis Antonio Acevedo Arreguín, por su trabajo "Estudio de la calidad del agua subterránea del Valle de Querétaro", y al Dr. Carlos Arvizu García, por su investigación "Urbanismo novohispano en el siglo XVI".

En esta misma ceremonia se hizo la entrega temporal de la Copa "Alejandrina" y cheque por \$ 100,000.00 al Coordinador de Deportes, Profr. Juan Manuel García Moreno, quien a su vez los hará llegar al mejor equipo universitario de 1988.

- *Palabras de la Lic. Reina Moguel Viveros, quien fue distinguida con el Premio "Alejandrina", 1989*

Para festejar el honor que se me ha concedido al otorgárseme el Premio "Alejandrina", quiero hacer remembranza de los antecedentes del proyecto que amparó el trabajo. Es fruto de un convenio que firmaron, en junio de 1987, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, la Universidad Iberoamericana y la Universidad Autónoma de Querétaro. Los responsables de la UAQ, para este proyecto fueron el Dr. Mariano Amaya Serrano y el Dr. Alejandro E. Obregón Álvarez; por

parte de la Universidad Iberoamericana debo hacer un reconocimiento a la labor de la Dra. Patricia Torres en todas las gestiones y, también por el trabajo de asesoría y de investigación que realizó aquí.

Los trabajos se iniciaron cuando 12 estudiantes de posgrado de la Universidad Iberoamericana, vinimos con la Dra. Torres y nos instalamos en distintas comunidades del Valle de Querétaro. La verdad fue una gran suerte que me tocara reconstruir muchísimas cosas de lo que son las comunidades de Querétaro y de vivir en la comunidad de Emiliano Zapata. Aprovecho esta tribuna para reconocer el apoyo que los pobladores de esa comunidad me dieron, teniéndome paciencia en sus relatos. Entrevistas que puede hacer con toda libertad y sin ninguna resistencia de ninguno de ellos. La mayoría me abrió sus puertas y me apoyó en todo el trabajo de investigación, que pude realizar durante tres meses de observación participante que se desarrolló en esta comunidad.

En septiembre de 1987, entré a dar clases a la Escuela de Sociología de esta Universidad, y a través del trabajo docente, pude empezar a hacer una profundización muy seria en mi trabajo; la Escuela me dio una gran oportunidad sobre todo por las constantes discusiones que mantuve a lo largo de dos semestres, con el grupo que está hoy en el décimo de la Escuela de Sociología. A este grupo en especial, le agradezco la colaboración y la participación en las discusiones que tuvo conmigo respecto a ciertos tópicos que desarrollé en mi tesis. También quiero reconocer el apoyo que me brindó el Dr. Carlos Dorantes González, porque me permitió montar un curso de Metodología Comparada y que pude llevar adelante con los alumnos del citado semestre.

Una vez que terminé mi trabajo en esta comunidad, me dí a la tarea de buscar una empresa industrial a donde yo pudiera entrar a trabajar para hacer la observación directa de los procesos productivos. Fue un trabajo muy arduo, porque no es fácil entrar a hacer observaciones en las plantas. Después de tocar la puerta en varias empresas, logré que una persona que está acompañándonos ahora, me apoyara para que me permitieran entrar a la planta PRIMSA. Por eso quiero aprovechar también para agradecerle al Ing. Carlos Morán, Director General de Turborreactores, quien me apoyó recomendándome y hablando con los directivos de PRIMSA, para que yo pudiera entrar a hacer mis observaciones. Trabajé tres meses tratando de reconstruir los procesos productivos y luego de un receso, donde tuve que hacer una reevaluación, escribir incluso una etnografía —que entregué a PRIMSA, en su momento— entré también a la planta de Turborreactores. Cuando terminé mi trabajo ahí, me senté a reflexionar sobre las interacciones que había observado entre las comunidades —en donde Emiliano Zapata me servía como punto de referencia muy importante— y las plantas industriales que había observado las que, a pesar de pertenecer a la línea metal-mecánica guardaban entre sí grandes diferencias en sus procesos de organización, en sus relaciones internas, en las relaciones de los directivos y los trabajadores. Debo reconocer que durante esos meses que estuve dentro de las plantas, requerí un gran apoyo, porque una planta industrial necesita un ejercicio cotidiano muy intenso y en estos meses, las gentes con las que trabajé, algunas incluso, me permitieron conocer sus casas y recorrer las colonias en donde viven. Debo destacar aquí tres nombres de personas que me dieron un apoyo enorme. Una de ellas es un soldador que trabajó 23 años en PRIMSA, el señor Ignacio Alvarez, al cual invité, no sé si está presente,

pero le debo dar mi reconocimiento, por la paciencia que tuvo para relatarme todo el proceso desde su perspectiva. A través de sus pláticas pude adentrarme en el proceso de desarrollo de la Ciudad de Querétaro, en relación al crecimiento industrial; otro es, el señor Raúl Martínez, quien es expeditador, y también el señor Fausto Morales, quien me enseñó a desmontar un motor de avión. Bueno, esta es la semblanza de la gente que a lo largo de dos años de trabajo de campo, de

redacción y de reflexión me han ido apoyando, para poder hacer el trabajo que intitulado *Comunidad y fábrica*, me ha dado esta grata satisfacción.

Se dió por concluida la Sesión Extraordinaria siendo las diecinueve horas con cuarenta minutos del día dos de junio de mil novecientos ochenta y nueve.

AUTONOMIA, órgano oficial del H. Consejo Universitario,
editado por la Coordinación de Publicaciones de la Universi-
dad Autónoma de Querétaro. Responsable: Secretaría Aca-
démica.